

PRESENTACIÓN DE LA SERIE, Tomo I

Hace poco más de un año, en septiembre de 1994, el Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH) inauguró dos nuevas series de publicaciones en la forma de *occasional papers*. La primera, *Estudios Básicos de Derechos Humanos*, ya está en circulación (primeros cuatro tomos), concebida, como su nombre indica, para examinar temas más generales de derechos humanos de interés de todo público. Con la presente publicación, *Estudios Especializados de Derechos Humanos*, el IIDH da inicio a la segunda serie, centrada más bien en temas específicos de derechos humanos de interés especial de los expertos en el área. No pretenden estas dos series de publicaciones reemplazar otras publicaciones del IIDH o sus revistas o periódicos, sino, al contrario, complementarlos y fortalecer de ese modo las actividades promocionales y académicas del IIDH.

El derecho internacional de los derechos humanos se ha expandido extraordinariamente a lo largo de las cinco últimas décadas. El fin de la guerra fría ha acelerado este proceso. Contamos hoy con un vasto *corpus juris* en este dominio y con numerosas instituciones y mecanismos, universales y regionales, destinados a estimular los Estados a cumplir con sus obligaciones internacionales. Es cierto que la existencia de este derecho representa un importante paso adelante en la marcha de la humanidad hacia un mundo que trate todos los seres humanos con dignidad y respeto por sus derechos humanos; sin embargo, la lucha para alcanzar este objetivo está lejos de terminar. Las instituciones intergubernamentales y los mecanismos universales y regionales creados para

promover y proteger los derechos humanos permanecen, en su mayoría, débiles, y los derechos humanos continúan siendo violados en gran escala en muchas partes del mundo. Así, a los especialistas en el área no les faltan temas para estudiar.

El IIDH, una institución académica independiente establecida para avanzar la causa de los derechos humanos, a través de actividades educacionales, de investigación y promocionales, con énfasis especial en las Américas, busca contribuir al desarrollo y a la comprensión del derecho internacional de los derechos humanos y al fortalecimiento de sus mecanismos de aplicación. En los últimos años el IIDH se ha activamente involucrado, *inter alia*, en el actual ciclo de Conferencias Mundiales de Naciones Unidas, sobre Medio Ambiente y Desarrollo (1992), Derechos Humanos (1993), Población y Desarrollo (1994), Desarrollo Social (1995), y Mujer (1995). Las Conferencias se han esforzado por elevar las cuestiones de derechos humanos a un lugar central en la agenda de las relaciones internacionales contemporáneas.

El IIDH ha estado igualmente atento al desarrollo del sistema interamericano de protección de los derechos humanos en el contexto de la universalidad de los derechos humanos y a los mecanismos que han sido o podrían ser creados para fortalecerlo. Se ha también centrado en el rol de las organizaciones no gubernamentales y en la interacción entre gobiernos nacionales, organizaciones intergubernamentales y no gubernamentales en la promoción de los derechos humanos, y en mecanismos de protección emergentes. Estos tópicos, y otros afines, serán profundizados por expertos reconocidos en las páginas de la serie *Estudios Especializados de Derechos Humanos*. Esperamos que esta publicación venga a estimular un diálogo constructivo sobre estos importantes temas y a contribuir de ese modo a los avances de los derechos humanos en nuestra región y en todo el mundo.

Washington D.C./San José de Costa Rica,
21 de enero de 1996.

Thomas BUERGENTHAL
Presidente Honorario del
Instituto Interamericano
de Derechos Humanos

Antônio Augusto CANÇADO TRINDADE
Director Ejecutivo del
Instituto Interamericano
de Derechos Humanos